

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA



**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los correos. —Los anuncios y comunicaciones se pagarán á precios convencionales y por adelantado.—El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

**OFICINAS, RUA NUEVA, 16.**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestre, 20.

## Todos Españoles

Confesamos que nos ha conmovido la relación de la visita hecha por los representantes de la Sociedad barcelonesa el Fomento de la Producción Nacional á las ruinas del pueblo de Ataquines, en la provincia de Valladolid, destruido por un incendio, y del acto de la distribución de socorros.

Conocedores de la honrosa historia de la mencionada Sociedad y apreciadores del mérito de los trabajos, Memorias y discursos de su joven presidente, el Sr. Rusiñol, y de su secretario, el Sr. Rahola, alguna vez, sin embargo, en recientes ocasiones nos hemos visto obligados á censurar el exceso y el ardor de la propaganda regionalista á que ambos se consagraron. Doliámos que el Fomento de la Producción renunciase al carácter nacional que siempre tuvo y que se apartase de sus tradiciones.

Ha estado bien inspirada aquella respetable Sociedad barcelonesa, promoviendo una corriente de fraternidad y de caridad á favor de un pequeño pueblo de Castilla, víctima de terrible catástrofe; reuniendo en breve tiempo socorros en metálico suficientes para construir en el camino á la estación del ferrocarril una barriada de casas, y repartiendo al propio tiempo ropas y abrigos. Eso es predicar con el ejemplo la unión de los españoles y pagar tributo á la solidaridad que no puede menos de existir entre los componentes de un gran pueblo.

Muchas veces nos hemos dolido de que escritores catalanes ponderasen con ánimo nada benévolo las tristes condiciones de la tierra castellana, la monotonía de su aspecto, la pobreza de sus casas, hechas de adobes (causa de lo destructores que son los fuegos), la despoblación de sus campos. Parecíanos prueba de ingra-

titud olvidar que Castilla se sacrificó por llevar la Reconquista iniciada en la cordillera cantábrica y en el Pirineo, hasta el Guadalquivir y el Estrecho, y, después, por suministrar á la conquista á la colonización de América y á la defensa de nuestra soberanía en Flandes brazos, picas y arados.

Desgraciadamente, si se exceptúan algunas zonas de las costas y algunas vegas en el interior, la aridez, la despoblación y la monotonía no son privativas de la tierra castellana; también los Monegros en Aragón, la Cerdaña, la comarca de Solsona y otras muchas en el Principado ofrecen al viajero aquellos rasgos. Son muchas más las cosas que nos unen á los españoles que las que nos diferencian; y sin la industria fabril, iniciada en el período moderno ó unitario bajo Carlos III, el interior de Cataluña y las dos Castillas tendrían poco que echarse en cara.

Prudente es, por lo mismo, esforzarse lo que tienda á unirnos. Por eso no hemos negado nunca á los regionalistas que el Principado, en las grandes crisis nacionales, como la de 1808, ó tratándose de repeler la invasión extranjera, como en 1650 ó en 1695, al ser su capital sitiada por el ejército del duque de Vendôme, dió ejemplo admirable de patriotismo y de espíritu nacional. Ese es también el motivo que nos impulsa á loar y ensalzar la cristiana y española actitud del Fomento de la Producción Nacional á la vista de las ruinas del pueblo de Ataquines, en la línea del Norte.

Es indudable que, repitiendo tan hermosos ejemplos, España, además de afianzar la paz interior, inspirará respeto y estimación al extranjero, como en otras épocas, mientras que si fomentamos la discordia, los odios y rivalidades, que tanto daño nos hicieron en el pasado, podremos considerar amenazada la integridad del territorio y nuestra existencia como Nación.

## De todas partes

Aumenta el peligro en Vialla, departamento de los Altos Pirineos. Todas las casas están agrietadas. Los habitantes huyen des-pavoridos.

Se han adoptado medidas para evitar que ocurra una catástrofe parecida á la de Saint Gervais.

El rey Leopoldo ha accedido á la boda de su hija, la archiduquesa Estefanía, viuda del príncipe Rodolfo de Austria, con el conde húngaro Lonyay.

La archiduquesa conservará el título de princesa belga.

La boda se verificará en el palacio de Miramar (Austria), y los recién casados, después del viaje de boda, fijarán su residencia en Rodaun, cerca de esta capital.

El «Monitor del Imperio alemán» ha publicado un decreto prohibiendo durante dos años la venta y circulación en Alemania del periódico satírico «Le Rire» que se publica en París.

Telegrafían de Gijón que se va á fundar en dicha ciudad una empresa que ha de dedicarse al suministro en grande escala de abonos químicos á los agricultores.

El día 11 se verificará en el Ayuntamiento de Cullidero una reunión, á que acudirán representantes de diferentes pueblos, con objeto de constituir la compañía asturiana de automóviles.

Según telegrafían de París, Paul de Cassagnac ha hecho algunas declaraciones que son objeto de comentarios generales.

Dijo que muy pronto se reunirá el Consejo Superior de Guerra, bajo la presidencia del jefe de Estado Mr. Loubet, para juzgar un asunto relacionado con graves acontecimientos de la política exterior.

Lo misterioso de esta noticia ha despertado gran curiosidad en todas partes.

En la Audiencia de Sevilla se ha visto una causa procedente del Juzgado de Morón contra Mercedes Hidalgo, por haber intentado hurtar ijidos nueces!

El señor Ulla, que representaba al fiscal, con muy buen acuerdo, vista la ninguna importancia del hecho retiró la acusación, extrañándole sin duda, como extrañará á todo el mundo, que por este hecho se haya instruido una causa haciendo venir de Morón procesada y testigos.

Durante el año de 1899 han entrado en el puerto de Buenos Aires 1 680 buques de vapor y de vela, con 2 838,714 toneladas de registro. En estas cifras no están in-

cluidos los buques que han entrado en La Plata y Bahía Blanca.

En el año 1898 llegaron 1.138 buques con 2.110.856 toneladas, lo que da una diferencia á favor de 1899 de 542 buques y 727 958 toneladas.

Telegramas de Pekin refieren que la emperatriz viuda ha ordenado á los virreyes y gobernadores que prendan á todos los chinos influyentes que tomaron parte en el movimiento de reforma.

Se ha cometido en Toledo un sangriento crimen.

La dueña de una taberna del barrio de Zocodover, llamada Mauricio Bargueño, ha sido encontrada en la cama con dos tremendas puñaladas en el cuello, una de las cuales seccionando la yugular, debió de producirle la muerte instantánea.

Registrada la casa no se encontró rastro alguno que pueda llevar al descubrimiento de los criminales.

Estos se han llevado el producto de la venta hecha el día anterior, pero se sospecha que el robo ha sido solo un medio para dispistarse á la policía, pues en una cómoda habí grandes cantidades guardadas, que se han encontrado intactas.

Tampoco hay signos de que haya habido lucha.

El marido, que es vigilante de consumos se hallaba fuera de la casa cuando se cometió el crimen.

El Príncipe Federico Guillermo, heredero de la Corona de Prusia, ha terminado con gran brillantez sus estudios en el colegio de Pleen, donde ha permanecido cuatro años.

Después de una corta permanencia en Berlín al lado de sus augustos padres, marchará el Príncipe á Schloss, en Postdam, con objeto de dar principio á sus estudios militares.

El día 6 de Mayo fecha eu que cumple dieciocho años, se incorporará al primer regimiento de la Guardia Imperial, de guarnición en Schloss, siguiendo la tradición de todos los Hohenzollern.

Durante su estancia en Ploem llegó á hacerse el Príncipe verdaderamente popular. La sencillez de costumbres y su familiaridad cariñosa con sus compañeros de colegio le han granjeado generales simpatías.

Siguiendo las expresas instrucciones del Kaiser, el Príncipe quedará sujeto á la más estrecha reglamentación militar todo el tiempo que permanezca en Postdam. Instruirá por sí mismo á los reclutas de su compañía, de igual manera que lo efectuaba el Kaiser cuando era Príncipe Imperial; hará guardias y llenará sus restantes deberes militares como cualquier oficial subalterno.

Nada ha resuelto aún el Emperador acerca de la instrucción universitaria del Príncipe; mas se cree en Berlín que, después de estar éste en Postdam un año, ingresará en la Universidad de Bonn, donde permanecerá hasta Mayo de 1902.

## UNA NOVELA BOER

### Jesucristo y el soldado Pedro Ha'ket

Si la distinguida escritora boer Oliveria Schreiner no se hubiera conquistado hace una docena de años una justa reputación como novelista con «The Story of an african Farm», bastaría para ello su nueva producción literaria «Jesucristo y el soldado Pedro Halket».

El héroe de la señora Schreiner, Pedro Halket, es un excelente muchacho escocés, sin fortuna, que ha recibido una instrucción rudimentaria y profesa las mismas ideas de la mayor parte de los hijos de Albión, de su edad y posición social.

Le hallamos en África, en la Machonalandia, como voluntario al servicio de la Chartered Company, de Cecil Rhodes y el doctor Jameson.

Reina una oscura noche y Pedro Halket, que se ha extraviado del grueso de sus tropas; esta sentado en la cima de un cerro (Kopje), cerca de una hoguera encendida para alejar á las fieras.

No atreviéndose á dormir, reflexiona y forja proyectos para lo porvenir.

Todos los hombres que vienen al África, del Sur ganan dinero, mucho dinero; testigos; Barnato, Rhodes, etc.

También Pedro Halket lo ganará. Cuando cumpla su servicio como voluntario le concederán una gran extensión de terreno. Entonces creará un sindicato denominado «Sindicato de las minas de Oro de Pedro Halket» ó «Sindicato de las Minas de hierro», ó algo que se le asemeje.

El voluntario escocés ignora como se crean estas poderosas empresas; pero está convencido de que muchos capitalistas adquirirán acciones y que el recibirá no pocas gratuitamente. Estas se cotizarán en la Bolsa de Londres, y como las gentes de allí no conocen el país, las adquirirán, pagando á cambio grandes sumas.

Y cuando los valores se coticen muy altos, Pedro Halket venderá todas sus acciones. Si únicamente tiene 6.000, á razón de 10 libras esterlinas llegará á adquirir una fortuna de 60 000 libras; entonces se lanzará á constituir nuevas empresas y seguirá vendiendo las acciones, siempre en momento oportuno, hasta obtener una fortuna fabulosa, ¡la fortuna, el Paraíso terrestre!

## BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día de hoy.—Santos Cirilo, Urbano, Juan de Dios y San Félix.

Santos del día de mañana.—Santa Francisca y Santa Catalina de Bolonia.—En Salamanca, San Paciano.

### EN BROMA

Un ladrón como hay pocos. Acierto sujeto le fué robada la cantidad de 1 000 pesetas. Pocos días después recibió una carta anónima que decía:

«Mi estimado amigo: El día 5 le robs á usted 1.000 pesetas. El remordimiento me roe la conciencia, y le devuelvo á usted parte de esa suma. Cuando el remordimiento vuelva á roerme le mandaré á usted más.»

En cierto drama debía decir un criado lo siguiente.

—Un caballero de cuarenta años espera en el vestíbulo.

Pero el actor se equivocó y dijo:

—En el vestíbulo espera un caballero desde hace cuarenta años.

—¡Pobre señor!—contesta el galán sin inmutarse;—Espera desde hace cuarenta años. Haz entrar enseguida á ese desdichado.

### CHARADA

Mi amigo prima dos tees,  
es tres segunda tercera;  
es el todo nombre propio  
y lleva acento primera.

L. F. R.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:  
**PAN TA LEON**

— 208 —

—Después de haberla leído hizo que se la entregaran á su hermana.

—¿Y después?

—Después, después, no me dáis tiempo á que me explique.

Jorge, en efecto, no podía dominar su impaciencia.

—Teneis razón, concluid.

Marc continuó:

—El doctor hablaba alto y con rabia, al menos así me pareció.

—¿Por qué?

—El señor Rodolfo estaba indignado diciendo que la señorita Matilde era vuestra querida, que tenía la prueba de ello y que estaba deshonorada, que os habíais burlado de ella y que siguiendo la costumbre de la raza de los Chocquart, la abandonaríais lo mismo que había hecho vuestro difunto padre, que ha muerto envenenado por justo castigo de su crimen abandonado á Juana Hervieux, su madre.

Jorge le escuchaba atónito.

—Entonces el doctor Rodolfo es hijo bastardo de mi padre y por lo tanto hermano mío...

Marc hizo un signo afirmativo.

—Eso es al menos lo que resulta de la conversación que han tenido.

—¿Y qué contestó Santiago Boncour?

—Que sabría hacer justicia.

—¿Justicia? ¿Qué entiende por esto?

—Voy á deciroslo. El doctor repitió varias veces: «Bien, muy bien; haced justicia. Teneis razón, es menester castigar á ese infame cobarde. A vos os toca el hacerlo; vengaos.» El doctor siguió hablando así mucho rato y Santiago se fué exaltando en su cólera con aquellos razonamientos. El doctor se

— 205 —

El señor de Niers se había puesto llvido.

—¿Reconoceis señora, ¿ser verdad lo expuesto por este hombre?

—Sí.

El señor de Niers se volvió hacia el doctor Rodolfo.

—¿Afirmáis compañero que en esta botella ha habido veneno?

—Sí, señor—contestó el doctor.—Colchicina.

—Señora—dijo el magistrado,—en nombre de la ley quedais presa.

Al oír aquellas palabras, la baronesa cayó al suelo sin conocimiento.

VIII

Tres días después del drama que se había realizado en el castillo de Loups, Jorge Chocquart se paseaba por el parque á eso de media noche, esperando á Matilde, á la cual no había visto en varios días.

Había enviado un aviso á la joven citándola para aquella noche, y estaba esperando que se apagase la luz del cuarto de Matilde, que era la señal convenida.

Pero aquella noche seguía la luz ardiendo á pesar de que ya había transcurrido la hora de costumbre.

¿Qué había ocurrido?

Jorge estaba intranquilo, presa de una gran agitación, no solo porque esperaba inútilmente, sino por los tres días de angustia moral que había sufrido.

La muerte de su padre le había stdo muy sensible y le había impresionado horrorosamente.

A pesar de las abrumadoras pruebas que acusaban á su madrastra, no la creía culpable.

Con cinco ó seis millones se podrá ir adonde les plazca y hacer lo que quiera. Regresará á Sandrigham y se casará con la mujer que más le guste. Nadie se informará de lo que fué su madre. Aunque haya sido una pobre lavandera, eso nada importa.

Así discurre nuestro hombre. No alimentaba ninguna idea subversiva. Era un inglés de su tiempo.

Al descender del *kopje* debía pensar de otro modo.

\*\*\*

Es cerca de la media noche, y cuando Pedro comienza á dormirse oye un ruido de pasos. El soldado se incorpora, y después de coger su fusil grita:

—¿Quién vive?

—A friend (un amigo)—le responde una voz.

Pedro Halket se tranquiliza; sobre la cresta del cerro aparece un hombre de alta estatura, cubierto con un largo hábito y que viene á pedirle permiso para calentarse al amor de la lumbre.

Pedro se lo concede muy gustoso contento de tener un compañero.

El voluntario escocés, lleno de confianza cuenta á aquel extranjero sus proyectos; le habla de su pasado y de sus aficiones.

Detesta a los negros, una raza vil, pero ama á la esclavitud, que proporciona excelentes bestias de carga.

Su interlocutor siente igual amor por todos los hombres y hacia todas las mujeres. He salvado á un negro herido...

—Pues has tenido la suerte de que mis camaradas no te hayan cogido—observa Pedro,—porque si te atrapa mi capitán, te manda fusilar inmediatamente.

Halket vuelve á sus sueños de fortuna.

—¿Para que te sirven tus millones?—le interroga el extranjero.

—Para todo.

—De todas las almas que has visto en la tierra, ¿cual es la que te parece más bella?

—No se trata de almas, sino de dinero, de ese mágico dinero que obtendrá en el África.

—¿Quien te dará tus tierras?

—¿Mis tierras? Pues ¿quien ha de ser! La «Chartered Company».

—¿Y quien se las ha dado á ella?

—¿Inglaterra, voto á bríos!

—¿Y quien ha dado la tierra á los hombres y á las mujeres de Inglaterra?

—¿Y que podrían contra ella unas cuantas partidas de negros rebeldes?

—¿Que es un rebelde?—signe preguntando el recién llegado.

—Un rebelde es un hombre que se bate contra su rey y su patria.

—¿Son, pues, rebeldes los armenios que se baten contra los turcos?

—Los armenios son cristianos, y no hay que confundir á los cristianos con los negros.

—¿Quien es un cristiano?

Pedro Halket, admirado por la pregunta, exclama después de un momento de vacilación.

—¿Tienes razón, diantre! En Inglaterra todos somos cristianos. Un cristiano es un hombre que cree en el cielo y en el infierno en Dios y en Jesucristo, quien le salvará del infierno.

\*\*\*

Halket no está muy seguro sobre este punto, y al extranjero no le cuesta gran trabajo sacarle de su error.

Ladrones de tierras, asesinos de negros, vendedores de acciones de minas imagina-

rias, no pueden ser buenos cristianos, aunque crean en el cielo, en Dios y en el diablo.

El restante diálogo contiene páginas conmovedoras que cautivan el ánimo. El paralelo entre Achab, rey de Samaria, y Jamesón la historia del pastor que es abandonado de todos por haber predicado la verdad y la justicia contra los poderosos son verdadero encanto:

Gedro Halket es convertido, y Jesús—pues es Jesús quien le ha visitado sobre el *kopje*—le dice antes de abandonarle:

«Ama á tus enemigos, haz bien á aquellos que te odian. Marcha hácia adelante, sin mirar á derecha ni á izquierda no te ocupes de lo que los hombres dirán de ti. Auxilia á los oprimidos y libra á los cautivos. Si tu enemigo tiene hambre dale de comer; si tiene sed, dale de beber.»

Pedro Halket no piensa ya en vender acciones de minas: tiene en el porvenir otro ideal que conquistar millones.

\*\*\*

La escena cambia en la segunda parte del libro.

Nos hallamos en un campamento establecido en medio de los prados, á orillas de un riachuelo. Hace mucho calor. Bajo los abrasadores rayos del sol se halla de guardia Pedro Halket vigilando á un negro herido que está sujeto al tronco de un árbol, por fuertes ligaduras en las piernas brazos y cuello.

Cuando el pobre diablo atado al árbol, fué descubierto en un matorral, le brotaba la sangre por veinte heridas. Halket se presentó ante el capitán y le manifestó con toda claridad que era preciso no fusilar el prisionero que era un hombre como todos los demás que defienden su patria como los ingleses la defenderían si los franceses se atreviesen á invadir á Inglaterra. ¿Porqué exterminar y matar á los prisioneros negros, puesto que no se fusila á los blancos?

El capitán irrióse en un principio, y concluyó por fatigarse de aquel sermón, ocurriéndosele un buen medio para curar al escocés de su ridículo amor al prójimo.

El negro debía ser fusilado á la mañana siguiente. Pedro sería el primero en disparar contra él. Mientras tanto quedaba encargado de su custodia.

Halket obedeció... durante el día; pero cuando llega la noche sale de su tienda (había sido relevado) se desliza entre las hierbas, y dando un rodeo llega hasta el prisionero, corta las ligaduras que le sujetan al árbol, y le dice:

—Hamba sucka (vete).

El negro, salta como un tigre y huye, pero las hojas crujen bajo sus pies. El capitán oye el ruido, abre la puerta de su tienda y da la señal de alarma.

En la obscuridad, Pedro Halket permanece inmóvil al pie del árbol, con el cuchillo en la mano. Los soldados se despiertan á los gritos de su capitán. Creyendo ser objeto de una sorpresa, hacen varios disparos. La alarma pasó á observar que no aparece el enemigo. Los voluntarios de la compañía explotadora Chartered exploran el campo y hallan boca abajo y muerto á Pedro Halket.

Al rayar el sol á la mañana siguiente, los soldados hacen sus preparativos y la columna se pone en marcha. Solos, bajo el árbol achaparrado, dos hombres amontonan piedras sobre la fosa de Pedro Halket.

—La causa de todo esto la tiene la noche que pasó en el *kopje*,—dice uno de ellos al otro, mientras se uacen al grueso de la tropa.

Sus camaradas tenían costumbre de decir que Pedro Halket había «perdido la cabeza» después de la noche que pasó en el cerro—es decir desde que se condujo como un verdadero cristiano.

Friedrich

## Galicia.

En una aldea del distrito municipal de la Estrada fué encontrado en estado de parálisis un sujeto desconocido al que no pudo hacerse que manifestase su nombre, diciendo únicamente que era vecino de la villa de Ordenes, provincia de la Coruña.

Tampoco se sabe el motivo de encontrarse en tal estado, y si éste fué debido á algún accidente, ó fué por alguien abandonado en medio del camino.

El Alcalde de la Estrada lo envió á disposición del Sr. Gobernador civil para que éste acuerde lo que proceda.

Durante el mes de Enero último se recaudó en Galicia por timbre del Estado, lo siguiente:

Coruña 145.411'56 pesetas; Lugo, 41.418'55; Orense, 28.413'75; Pontevedra, 67.689'65.

Por el ministerio de la Gobernación se han concedido 3 000 pesetas para obras de reparación en el hospitalillo de la Toja.

Se recibió en la Delegación de Hacienda una Real orden autorizando al ayuntamiento de Muros para hacer la recaudación del impuesto de consumos en las condiciones especiales que había solicitado.

Dicen de la Coruña:

«Nótase estos días gran aumento de sardina en el puerto.

La mayor parte de las traineras regresan de la mar conduciendo gran cantidad de este pescado, por cuya razón, además de bastar para el consumo de la plaza, aumentó la importación al interior.»

El «Boletín Oficial del Obispado de Tuy» ha comenzado á publicar una pastoral del prelado Sr. Menéndez Conde con motivo de la Santa Cuaresma.

**Los que murieron:**

En Ferrol la señorita Josefa Polonia Rodríguez y Eguiluz y don Vicente López Lago.

En Pontevedra don Juan Fernández Montes.

En Lugo don Mariano García Arzoniz.

En Mondoñedo el capellán de la Catedral don Ramón Fernández Carballés.

En Vivero don José Díaz Freijo.

## Sección Oficial.

### LA GACETA

La de hoy solo publica una real orden del ministerio de Fomento admitiendo á don Leopoldo Eguilar la renuncia que ha presentado del cargo de vocal del tribunal de oposiciones á plazas de profesores de Escuela Normal, de la sección de Letras, y nombrando para sustituirle á D. Ramon Menéndez Pidal, catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Expropiaciones en la carretera de Campolongo á Areas; citaciones de los Juzgados de

Noya y Arzúa; exposición de presupuesto adicional en la secretaría del Ayuntamiento de esta capital; extracto de acuerdos adoptados en Ferrol en Julio y Agosto, y en Noya en Diciembre; exposición de presupuesto adicional en Negreira, Puentes y Carnota; declaraciones de riqueza pública en Carnota y Buján; cuentas de Puentes y Carnota, y cuentas municipales de Serantes de 1898-99 900.

## Santiago

La Comisión provincial de Pontevedra acordó ingreso en el manicomio de Conjo el demente penado recluido en la cárcel de aquella capital, Pelayo Miguez Taboas, de 55 años, vecino de Ventosela, ayuntamiento de Redondela, el cual fué condenado por la Audiencia provincial en causa sobre lesiones.

Estos días se celebraron los exámenes de los alumnos que asisten á la escuela de Adultos establecida en un local de la Escuela Normal y que dirige el conocido profesor D Pedro Rey.

A los citados exámenes asistieron el Director interino de la Escuela Normal don Vicente Fraiz, el parroco de San Juan don Vicente Lopez Vigo y el concejal D. Joaquín Poch.

Estos señores quedaron altamente satisfechos del estado de ilustración que alcanzan los alumnos y que se demostró en el acto de examen.

Aquellos 85 hombres que asistieron á las clases que ayer se clausuraron hasta Octubre, han logrado, merced á los trabajos de D. Pedro Rey y de sus auxiliares, adquirir los conocimientos necesarios para leer, escribir y contar haciendo de ellos, hombres útiles á la sociedad.

Atendiendo el ayuntamiento esta enseñanza cumple uno de los deberes que más honran á los pueblos y por ello debemos felicitarle.

No es menos digno de nuestro aplauso el profesor Sr. Rey á cuya constancia y especiales dotes para la enseñanza se debe el prospero resultado que alcanzan estas enseñanzas.

En el acto del examen se repartieron premios consistentes en boinas y trajes.

El Sr. López Vigo dirigió la palabra ayer á los alumnos felicitándoles por su aplicación y haciéndoles convenientes recomendaciones respecto á sus deberes morales y materiales.

Las señoras que oportuna y reglamentariamente han solicitado su admisión para practicar los ejercicios de oposiciones á varias plazas de profesoras de Escuela Normal, correspondientes á la sección de Letras, deberán presentarse el día 20 del mes actual, á las diez y media de la mañana, en el edificio que ocupa la Escuela Central de Artes y Oficios, calle de San Mateo, núm. 5.

Las que no concurren ni justifiquen su ausencia quedarán excluidas de los ejercicios.

Se ha dado conocimiento al alcalde de que un tablero que despachó un kilo de carne vieja en lugar de ser de ternera se negó á cambiarla cuando la doméstica accedió á la plaza para deshacer la equivocación.

Pasan de sesenta las enmiendas presentadas en el Congreso al artículo de la ley de presupuestos referente á la reorganización de los tribunales de justicia con arreglo á la enmienda del Sr. Montero Rios.

El Sr. Comandante de Marina de la Coruña participa á Marcelino García Incognito fogonero en el Departamento de Cartagena haber sido dado de baja y cuyo interesado debe presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento de este pueblo.

Se ha dispuesto que terminados por reales órdenes de 15 de Septiembre y 2 de Octubre del año próximo pasado (D. O. números 204 y 218), los plazos para admisión de instancias en súplica de beneficios de pagas concedidas á jefes, oficiales, clases é individuos de tropa de los cuerpos de voluntarios, milicias, bomberos, guerrillas y demás fuerzas irregulares regresados de los ejércitos de Ultramar, sólo pueden admitirse, en lo sucesivo, las instancias de los que habiendo sido prisioneros de los tagalos, las promuevan dentro del plazo de dos meses, contados á partir de su desembarco en la Península.

El mercado que hoy se celebró en el campo de Santa Susana estuvo muy concurrido.

Se presentaron muchos y buenos ejemplares de ganado vacuno que se cotizaron á precios regularmente subidos.

Se halla vacante la plaza de médico de la beneficencia municipal de Villariño de Conso, dotada con el sueldo anual de 700 pesetas.

Se concede un plazo de 30 días para la presentación de solicitudes.

Se hallan vacantes: una canongía en la S. I. Catedral de Sigüenza. El turno corresponde á la Corona. Un beneficio en la Santa Iglesia Catedral de Tenerife, y la de dignidad de arcipreste de la sufragánea de Orihuela.

También se halla vacante la dignidad de arcipreste de la S. I. Metropolitana de Burgos, por haber sido promovido á Deán de aquel Cabildo el que la desempeñaba.

Durante Enero último la importación fué de pesetas 69.267.351, con baja de 11 millones respecto de igual mes del año anterior. Pero como la baja por menor entrada de plata es de 19 millones, resulta, en realidad, que hay un aumento de ocho millones en la importación de artículos ordinarios de comercio, correspondiendo dos millones y medio á las primeras materias, cinco millones á los artículos fabricados y medio millón á las sustancias alimenticias.

Entre los artículos que han tenido mayor aumento merecen citarse el petróleo, carbón mineral, hierro en ruedas, madera ordinaria, pieles, máquinas, barcos y trigo. En cambio, hay baja en la entrada de algodón en rama.

En el mismo mes de Enero la exportación fué de 59.120.837 pesetas, cantidad que acusa un aumento de 5 800.000 pesetas, si se compara con igual mes del año 1899. Hay aumento de 1 400.000 pesetas en la salida de primeras materias; de 5.400.000, en la de sustancias alimenticias, y 400.000 en plata, mientras ha descendido 200.000 pesetas en artículos fabricados y 1.200.000 en las remesas de oro.

El examen de artículos arroja aumento en la exportación de mineral de cobre y de hierro, calzado, aceite de oliva y vino común.

La balanza mercantil en Enero último arroja un saldo en contra nuestra de 10 millones de pesetas en cifra redonda.

## TRENES

### HORAS DEL PUEBLO

Salida: { 6'25 mañana Llegada { 9'12 mañana  
          { 1'33 tarde                { 9'50 noche.

Los jueves sale uno á las 4'37 tarde, que solo llega á Carril.

\*\*\*

## DILIGENCIAS

### A la Coruña

Salida: { 12 tarde. Llegada { 7 noche.  
          { 9 noche. Llegada { 5 mañana.  
          { 11 noche.            { 6 mañana.

### Noya

Salida: { 7 mañana. Llegada { 12 tarde.  
          { 9 mañana. Llegada { 1 tarde.  
          { 3 tarde.            { 8 noche.

### Curtis

5 1/2 mañana (carretera nueva) 6 1/2 tarde  
8 1/2 mañana (por Arzúa) 5 1/2 mañana

### Curtis Estrada

Salida: { 7 mañana. Llegada { 11 mañana.  
          { 3 tarde.            { 1 tarde.

### Santa Comba

Salida: 3 tarde. Llegada 7 tarde.

### Orense

Salida 5 mañana. Llegada 7 tarde.

### A Ulúa

Martes, Jueves y Sábados  
Salida 11 mañana. Llegada 4 tarde

Aquel crimen le parecía inverosímil, y trataba en vano de buscar una explicación.

Ningún crimen se comete sin tener un interés en ello, como dice el refrán.

«Busca á quien interese el crimen.» ¿Pero qué interés tenía la baronesa en envenenar á su marido? Ninguno.

En aquel asunto presentaba un agente misterioso y se juró así mismo buscarlo.

Para hacerlo necesitaba, en primer término, tener una entrevista con la joven á quien adoraba; estaba ya decidido.

Al día siguiente iría á pedir su mano á Santiago Boncoeur y se casaría con ella tan pronto lo permitiesen las circunstancias.

—¿Era Matilde tan buena, tan tierna y tenía tan raras cualidades!

—¿Por qué no venía? ¿Qué la impedía salir de la granja?

La luz que brillaba á lo lejos se apagó de repente.

—Por fin—pensó Jorge,—dentro de diez minutos estará aquí.

—¡Diez minutos! aquello era para el joven un siglo.

Lleno de impaciencia, se decidió á partir el camino, yendo á su encuentro, que debía realizarse seguramente próximo á la carretera de Plombiers.

Jorge se puso precipitadamente en marcha; de repente sintió cerca un ruido.

La noche era muy oscura, y en el cielo no lucía ninguna estrella.

Jorge se detuvo.

La persona que venía en dirección contraria se paró tan pronto.

—¿Sois el señorito Jorge?—preguntó una voz desconocida.

—¿Qué hay?—preguntó el joven.

Marc se acercó al baron.

—Me llamo Marc Rollet, y vengo de parte de la señorita Matilde. Hablemos bajo y deprisa. Escuchadme.

—Os escucho... Pero sois muy misterioso, amigo—dijo Jorge con alguna desconfianza y puesto en guardia.

—¡Trabajo inútil!

Jorge no conocía á Marc, que siguió diciendo:

—Esta noche, acababa de entrar en mi cuarto, que está separado del de mi amo Santiago Boncoeur por un tabique muy débil...

—¿Estais ocupado en la granja de Aubepines?

—Sí; soy el segundo de Santiago Boncoeur.

—Está bien, continuad... Acababais de entrar en vuestro cuarto...

—Serían las diez, próximamente. De repente sentí ruido de conversación en el cuarto de al lado. Mi amo estaba hablando con el doctor Rodolfo, su hijo.

—Amigo mio, nada de eso me interesa. Hacedme el favor de llegar al fin.

Marc no hizo caso de la interrupción y siguió diciendo:

—No imaginaban que yo estuviese allí, ó se figuraban que estaba dormido; porque hablaban tan alto, que no perdí una sola palabra de lo que decían.

—Al asunto—dijo Jorge con impaciencia.

—Pues bien, señor; el hijo decía al padre que había interceptado una carta dirigida por vos á la señorita Matilde dándole cita para esta noche.

—¿Y después?

Continuaron hoy los ejercicios de oposiciones á las escuelas de niñas vacantes en este distrito universitario.

De las 37 opositoras que ayer se presentaron y que practicaron el primer ejercicio se retiró una quedando 36 á disputar las cinco escuelas anunciadas.

Hoy á las nueve de la mañana practicaron el ejercicio de aritmética resolviendo el siguiente problema:

«Si una locomotora ha de ir de una ciudad á otra que dista de la primera 55 kilómetros y cada vuelta que dan las ruedas equivale á 40 metros y dan 102 vueltas por minuto ¿á que hora de la mañana debe salir para llegar á las doce del día á la segunda ciudad?»

Dice un periódico de Pontevedra:

«A las ocho y media de la noche del día 3 del actual, fué arrollado por el tren correo de Pontevedra á Santiago, en el kilómetro 21 y punto denominado Carrás, del distrito de Portas, el cura párroco de Arcos de la Condesa que caminaba por la vía.

Un verdadero milagro ha hecho que dicho señor no quedase muerto en el acto. Uno de los topes de la máquina despidió á una distancia de tres metros, yendo á caer con violencia sobre un depósito de materiales de la vía, donde fué hallado por la pareja de la Guardia civil de Caldas de Reyes, con cuatro heridas graves en la cabeza y una fuerte contusión en el muslo derecho.

En brazos de la benemérita fué transportado á la estación de Portas, y luego á Caldas, donde le recogió en su domicilio el señor don Manuel Martelo, amigo del herido prestandole seguidamente los auxilios de la medicina que su grave estado requería.

Hemos recibido el «Boletín de Medicina y Cirujía» órgano de los alumnos internos, y cuyo sumario ameno é interesante como siempre, es el siguiente:

«Tratamiento de los epitelomas de la nariz, por el Dr. César Cabañas (con dos fotogramas).—Historias clínicas: Disentería.—Endocervicitis fungosa y vegetante.—Retroflexión uterina con metritis concomitante y dislocación ovárica.—Fístula gástrica consecutiva á una úlcera redonda.—Mejora importante.—Los nuevos alumnos.—Polietileno: Estudio sobre la peste bubónica de Oporto en el año 1899, por A. Calmette y A. Salimbeni, traducción francesa de D. J. Beamud González.»

Este trabajo sobre la peste bubónica, que en pliegos aparte publica la notable revista, ha tenido mucha aceptación entre la clase médica, por ser el estudio más completo acerca de tal enfermedad.

Hoy han salido para Madrid la distinguida señora doña Carolina Otero de Rivera y su hijo don Celestino.

La Comisión provincial de la Coruña pide informe de conducta y pregunta médicos de fortuna con que cuenta Josefa Montero, casada con Modesto Sánchez Blanco cuyos interesados pretenden recoger una expósito de la inclusa.

Han sido detenidos cuatro sujetos que en compañía de una ella han estado en un establecimiento del Camino Nuevo comiendo y bebiendo sin preocuparse de que después habría que pagar.

Como no satisficieron el gasto se les condenó á fregar su desaprensión en la falcona.

Hé aquí el precio medio de los principales artículos de consumo en el mercado de hoy.

**Pan**, libra gallega: 1.ª gramado 0'25 de peseta; 2.ª mollete, 0'21; 3.ª de todo pan, 0'20; centeno, 0'15; y maíz, 0'12.

**Carnes**, kilo: buey, 2; vaca, 2; ternera, 2; cernejo, 0'00; y tocino, libra gallega, 1.

**Bebidas**, litro: aguardientes 1'50; vino de Castilla, 0'70; idem del Rivero, 0'60 idem del Ulla, 0'55.

**Cereales y legumbres**, ferrado: trigo, 4'12; centeno, 2'60; maíz, 3'20; habichuela, 4'25; garbanzos, kilo, 1'50.

**Harinas**, kilo: 1.ª clase, 0'60; 2.ª, 0'50, 3.ª, 0'46; de todo pan, 0'50.

**Paja**, arropa: trigo del país, 1'25; centeno, idem, 1'25.

**Leña**, carbón vegetal, cuezo, 3'40; y leña, arropa, 0'50.

**Otros productos**, aceite, litro, 1'40; arroz, kilog. 0'60 azúcar 1'50; bacalao, 1'40; café 4'50; jabón, 0'70; pimienta 2; patatas, quintal gallego, 7; sal, kilo, 0'10; huevos, docena, 0'90.

El movimiento clínico durante el próximo pasado mes de los enfermos que han concurrido al Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en la calle del Arenal núm. 1 principal, Madrid ha sido el de 631 en la forma siguiente: del aparato respiratorio y circulatorio 151; del gastro intestinal 74; del género-urinario y enfermedades secretas 98 de oculística 37; del oído, garganta y nariz 59; de afecciones de la piel, cuero cabelludo y tropicales 82; del aparato nervioso, reumatismo, artrismo, gota, etc. 130, habiéndose practicado 19 operaciones de alta cirugía y muchísimas de menos importancia todas con feliz éxito, no regis-

trándose en niugun tratamiento defunción alguna.

En el gabinete dentístico á más de las innumerables extracciones que se han hecho se han construido infinidad de piezas protésicas, parciales y totales, de aluminio y níquel dorado, que siguen dando muy excelentes resultados, y por las que tiene su inventor, Señor Basacca, diferentes patentes de invención por veinte años.

En el gabinete ortopédico se han seguido fabricando bastantes aparatos automotores eléctricos Busacca, para la corrección de toda clase de hernias (quebradura), y fajas ventrales, para la poliartritis (obesidad), y relajación abdominal, por los que también tiene dicho señor privilegio de invención.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular del ECO

Después de publicado nuestro número anterior recibimos todo el servicio de ayer del cual ya no aprovechamos mas que lo siguiente:

Madrid 7 (4 t.)

Telegrafían de París diciendo que se halla fuera de cuidado el ministro de la guerra frances.

Irá á reponerse al campo por prescripción facultativa.

Madrid 7 (id. id.)

En Capeton ha ocurrido un caso de peste bubónica á bordo de un barco transporte que procede del Rosario de Santa Fé.

Madrid 7 (id. id.)

Ha salido de Berlín para Brunswick el Sr. Duque de Veragua.

### Lo del Transvaal

Madrid 7 (4 t.)

Telegrafían del Cabo diciendo que el general boer Joubert en el camino de Bloenfontein hostiliza constantemente á los ingleses causándoles muchas bajas. Añaden los despachos que los boers emplazan la artillería en las colinas.

Madrid 7 (id. id.)

Los boers que habían invadido el Cabo van retirándose progresivamente á Orange.

Los ingleses ocupan las posiciones abandonadas.

El general Clements trata de cortarles la retirada.

Madrid 7 (id. id.)

El Imparcial publica una carta que le envía su corresponsal especial en la guerra D. Vicente Vera

Escribe desde el vapor Koeing que le conduce al Africa.

Dice que van al Transvaal en su barco muchos franceses alemanes y holandeses con objeto de ayudar á los boers.

Respecto de los comentarios que se hacen á bordo de la guerra dice que unos creen que Inglaterra arrollará á las dos repúblicas; otros que estos pelearán hasta morir y otros que Krüger hará de modo que se pida la paz en plazo breve.

Madrid 7 (id. id.)

Los detalles que se reciben de Londres del combate de Dordrecht causan mala impresión.

Dicese allí que los ingleses se apoderaron de las posiciones que abandonaron los boers refugiándose en Dordrecht mientras dejaban marchar á los boers para Orange.

Otra versión es de que después de la batalla ha sido cañoneada la retaguardia boer causándoles grandes pérdidas.

Madrid 7 (id. id.)

En la Cámara de los Comunes negó el ministro de las Colonias Chamberlain que hubiesen tenido importancia los sucesos habidos entre estudiantes ingleses y franceses en el Canadá.

Pidió á la Cámara la concesión de un crédito para transportar al Africa 2.000 canadienses con cargo al presupuesto de la metrópoli.

Madrid 8 (8 m.)

Se confirma que los ingleses han ocupado por recurso á Dordrecht cuando ya los boers abandonaron aquella posición.

Madrid 8 (10'50 m.)

Una columna inglesa hizo 8 prisioneros.

Los boers apresados tenían en su poder documentos importantes en que se demuestra que en el movimiento boer están comprometidos los holandeses

Madrid 8 (1 t.)

El general Roberts ha enviado á su Gobierno un telegrama que dió á conocer el «War Office».

Dice Roberts que en Osfontein batió al enemigo el cual no hizo frente á sus fuerzas.

Dice el general inglés que el enemigo ocupaba una fuerte posición que si la hubiera combatido de frente hubiera costado la vida á muchos cientos de soldados ingleses.

Ordenó un extenso movimiento envolvente.

El terreno era muy acitado y la caballería y la artillería podía moverse con dificultad por lo cual se fatigaron mucho.

Los boers iniciaron la retirada mandados por los generales Dewet y Delawey.

Añade Roberts que el enemigo ha debido tener muchas bajas mientras en sus filas solo tuvo cincuenta muertos.

Madrid 8 (2'15 t.)

Se ha recibido un telegrama en Londres que causó sensación.

Los boers se apoderaron de la población de Carnawon centro del Cabo.

Allí hicieron requisita general de hombres y caballos.

### Pago de tributos

Madrid 8 (11 m.)

Telegrafían de Valladolid diciendo que han celebrado una reunión la junta directiva de la Cámara de Comercio y la de los gremios.

Se debatió en la reunión la oportunidad de poner en practica el acuerdo relativo al pago de contribuciones.

Como habían pagado ya muchos se dejó para otra ocasión llevar á la práctica este acuerdo.

### Farmacias militares

Madrid 8 (1'15 t.)

La Gaceta de Madrid de hoy publica una circular del ministerio de la Guerra en el que se recuerdan disposiciones anteriores respecto de abusos en las farmacias militares

Dice la circular que las infracciones serán castigadas inmediatamente entendiéndose en ellas la autoridad que corresponda.

### Viaje Real

Madrid 8 (2 t.)

Telegrafían de Londres diciendo que la Reina Victoria hará su anunciado viaje en la primavera próxima.

Dice el despacho que la Reina no irá á Italia sino á Irlanda y que el viaje lo realizará en todo el mes de Abril próximo.

### Una huelga

Madrid 8 (2 t.)

Dicen de Bilbao que la asociación de maquinistas navales celebró una reunión en la que se discutió la oportunidad de recabar aumento de sueldos.

Acordaron enviar una carta circular á los navieros pidiendo aumento de sueldos.

Dicenles que si no contestan antes de las cinco de la tarde de hoy tomarán los acuerdos que los aconsejan la dignidad.

### El Consejo de hoy

Caril 8 (3'15 t.)

Se ha celebrado consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina Regente.

El Sr. Silvela en su discurso resumen de la semana dió detallada cuenta de la marcha de los debates.

Dijo que el Gobierno aceptaba la enmienda que respecto de los Derechos reales y transmisión de bienes habia presentado el señor Marqués de Perales.

Manifestó tambien que asi mis-

mo está dispuesto á aceptar la enmienda del señor Montero Rios sobre tribunales si las cortes la aprueban.

Madrid 8 (id. id.)

Dió cuenta á S. M. de los telegramas recibidos de Berlin dando noticia de los agasajos de que es objeto la embajada extraordinaria de España en la corte del Emperador Guillermo.

Tambien la informó de la marcha de la guerra del Transvaal.

### La Firma

Madrid 8 (id. id.)

Después del consejo despachó con la Reina el ministro de la Gobernación Sr. Dato.

Puso á la firma unicamente los ascensos reglamentarios del personal de Correos y Telégrafos.

### Nuestros prisioneros

Madrid 8 (3'15 t.)

Al salir del consejo nos informó el Sr. Silvela de que recibió un telegrama en que el Consul español en Manila le da cuenta de que llegaron en el vapor «Fayaba» 66 españoles mas que recobraron la libertad.

Según cálculos del señor Silvela quedan en poder de los tagalos unos 700 españoles á los que se rescatará tan pronto como sea posible.

### D. Carlos en España

Madrid 8 (3'50 t.)

La prensa de la mañana se hizo eco de un rumor que circuló en Madrid y que tuvo su origen en telegramas recibidos de Pamplona.

Según el citado rumor D. Carlos de Borbón estuvo en España algunos dias permaneciendo en Navarra.

Deciase que allí conferenciara con algunos aines suyos abandonando despues el territorio español.

El señor Silvela desmintió categóricamente este rumor.

### El general Cronje

Madrid 8 (3'50 t.)

Telegrafían de Londres diciendo que en aquella capital circula como fundado el rumor de que el gobierno inglés acordó enviar, en concepto de prisionero, á la isla de Santa Elena el general Cronje.

## Ultima Hora

Madrid (8'5 t.)

La prensa inglesa encarece la importancia de la operación que realizó el general Roberts en Osfontein y de la cual dió noticia.

Dicen los despachos recibidos por la prensa que los boers en su retirada abandonaron un cañón y varias tiendas de campaña.

Madrid 8 (id. id.)

En Barcelona se han declarado en huelga los empleados de los tranvías eléctricos de la compañía inglesa

Piden que se les aumente el sueldo y que se les rebajen las horas de trabajo asi como que, para los pagos del día se les admita calderilla como ellos tienen que admitirla al cobrar.

Madrid 8 (id. id.)

Dicen de Washington que en el Senado se ocupó de la guerra del Transvaal Mr. Masson.

Dicho senador dijo que el 95 por 100 de los americanos están al lado de los boers y que es de justicia que el poder ejecutivo intervenga en la guerra procurando la paz.

Madrid 8 (5 t.)

Al empezar la sesión del Congreso esta tarde el diputado por Pontevedra señor Vincenti se ocupó de las protestas formuladas por los pescadores de la ria de Vigo en contra del uso de las trañeras en las rias gallegas.

Dice el diputado gallego que las trañeras solo las utilizan determinadas empresas que perjudican á los pobres pescadores.

El ministro de Marina contestó al Sr. Vincenti prometiéndole proceder en este asunto con estricta justicia.

Madrid 8 (5'15 t.)

Dicen de Berlin que el presidente de la república del Transvaal Krüger ha ordenado que se subleven los holandeses y africaners que le ofrecieron empuñar las armas cuando fuese preciso.

### URGENTE

## BOLSA DE MADRID

### Cotización Oficial.

	DIA 7	DIA 8
4 por 100 interior. . . . .	73'90	74'20
Idem exterior. . . . .	00'00	00'00
Amortizables. . . . .	82'00	81'85
Cubas viejas. . . . .	86'60	86'50
Idem nuevas. . . . .	72'80	72'95
Cédulas hipotecarias. . . . .	000'00	000'00
Banco de España. . . . .	516'50	516'00
Tabacalera. . . . .	433'50	428'00
Obligaciones de Aduanas. . . . .	102'15	102'20
Filipinas. . . . .	91'50	91'30
Obligaciones Tesoro. . . . .	104'00	104'00

### CAMBIOS

Cambios sobre Paris . . . . .	31'25	31'20
Idem sobre Londres. . . . .	32'93	00'00

†

LA SEÑORA

**Doña María del Consuelo Fernández Regueira**

*Ha fallecido á las once y cuarto de la noche del día de ayer, despues de recibir todos los Santos Sacramentos*

El viudo, don Ramón Tubio; hijo, padres, don José Fernández y doña María Regueira, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes; ruegan á las personas piadosas la encomiendan á Dios en sus oraciones y asistan al funeral de eutierro que tendrá lugar mañana 9 del corriente en la capilla de San Pedro á las once de la misma y seguidamente acompañar el cadáver desde la casa mortuoria Rua de San Pedro, 94, al Cementerio general.

NO SE RECIBE DUELO

Santiago, Marzo 8 de 1990.

Todos los Sres. Sacerdotes que en dicho día gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de dicha señora en la referida capilla, recibirán el estipendio de 10 reales.

†

Todas las misas que mañana Viernes se celebren en la Capilla general de Animas serán aplicadas por el eterno descanso

DEL SEÑOR

**Don Alfredo Brañas Menendez**

(Q. E. P. D.)

LA FAMILIA ruega á sus amigos y personas piadosas la asistencia á alguna de dichas misas.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo sacrificio de la misa por dicho señor pueden hacerlo en la referida Capilla por el estipendio de doce reales

LA DULCE ALIANZA El favor que dispensa el público á esta antigua y acreditada casa y á sus productos, se demuestra con números



Viuda é hijos de José M.<sup>a</sup> Blanca  
33, Rua del Villar, 33  
SANTIAGO

AÑO 1899

Huevos consumidos

84.886

1.522

Encargos servidos: tartas, bizcochadas, pastelones, costradas, manguitos, merengadas, platos glasados, imperialas etc., etc., etc.

Caramelos y Bombones finos, Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero.



# Mala Real Inglesa



VAPORES CORREOS

Viajes rápidos en quince dias.

El domingo 18 de Marzo saldrá de Villagarcía, directo á Montevideo y Buenos Aires, sin tocar en punto alguno del Brasil, el magnífico vapor

TAGUS

de 7.500 toneladas.

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase. Llevan cocineros y camareros españoles. A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino á todas las comidas. Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes. Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa. Los pasajeros de primera, y segunda clase pueden disfrutar de suculenta mesa, cuarto de baño, salas de recreo, salones de concierto y baile, extensos pasajes, y lujosos y espaciosísimos camarotes. Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica. Para más informes y obtener billetes dirigirse á sus Agentes en Villagarcía Sres. González y Fernández.

JOSE PEDROS Y COMPAÑIA  
FRANCIA BAYONA

EMPRESA DE NAVEGACION

Servicio semanal con salidas fijas del puerto de Carril para los de Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao San Sebastián, Pasajes y Bayona y viceversa por los vapores:

PILES  
CANTABRIA  
HERNANI

NORTE  
GALICIA  
BAYONES

admitiendo pasajeros y carga.

Consignatario en Carril y Villagarcía, DON RICARDO CAAMAÑO.



# NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores-Correos de Lloyd-Nortealemán.

LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 7 de Marzo el vapor correo alemán

MARK

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse al Consignatario en Villagarcía señor D. Luis García Reboredo Isla y en Santiago á los agentes D. Manuel Morales y González Patio de Madres, 9, y Hórreo 10; y Fernández Varela é Hijos, Casas Reales 11. Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para la PLATA, sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires. Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.<sup>a</sup> teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

AGENCIA DE ADUANAS

COMISIONES, CONSIGNACIONES, TRANSITOS Y GIROS

PIO S. CARRASCO  
CARRIL

Transportes marítimos y terrestres. Representaciones de varias casas nacionales y extranjeras de harinas, jabones, cementos, yesos de todas clases y vinos.

En esta imprenta se vende papel viejo para envolver.

## Línea de vapores Arroategui

Servicio fijo regular directo desde VIGO á la ISLA DE CUBA por vapores trasatlánticos españoles Agentes en Vigo y Villagarcía

Antonio Conde é hijos

El 9 de Marzo, se despachará el vapor

MADRILEÑO

Directamente para la Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande y Cienfuegos.—Admite carga y pasajeros No hace cuarentena.

Si esta casa la prefiere el público, es porque vende los mejores géneros y más baratos; consérvese su catálogo de precios.

Ofrece vino del Ulla del acreditado cosechero Don Francisco Gacio Fernández que es una especialidad en su clase. Depósito del chocolate de Nuez de Kola muy recomendado para los enfermos.

36 PREGUNTOIRO 36

SANTIAGO MARTINEZ

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

## CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de paquetes correos

AL RIO DE LA PLATA

El día 16 de Marzo, saldrá de Vigo el magnífico vapor de 7.000 toneladas y 5.000 caballos de fuerza directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico vapor

PAMPAS

Admiten carga y pasajeros, á los que se da un esmerado trato, con vino y pan frescos en todas las comidas y asistencia médica gratuita.

El pasajero de 3.<sup>a</sup> clase puede pasear el buque de popa á proa sin obstáculo alguno.

Para más informes, dirigirse á los consignatarios de la Compañía en Vigo Antonio Conde, é hijo, ó la Sucursal de la misma casa en Villagarcía.



Variadísimo y extenso surtido en pañuelos deseda Gardenial, Lirios Amapolas, Clavellinas, Violetas y Camalias

PRECIOS SIN COMPETENCIA

MANUEL AGRA

## HAMBURG--SUD AMERIKANISCHE

DAMPFSCHIFFFAHRTS-GESELLSCHAFT

Compañía Hamburguesa Sud-americana, de vapores correos al Río de la Plata

Vapores de la Compañía.

Amazonas  
Argentina.  
Asunción.  
Bahinonga.  
Botyrungo.  
Buenos Aires.  
Citra.

Córdoba.  
Corrientes.  
Curltiva.  
Destrro.  
Guahya.  
Taparica.  
Mucelo.  
Rendosa.

Montevideo.  
Olinda.  
Paraguassu.  
Paraguaya.  
Patagonia.  
Pernambuco.  
Petropolis id.

Portolegr  
Rio.  
Rosario.  
San Nicolás  
Sao Paulo.  
Taguay.  
Tucuman.

SERVICIO QUINCENAL

El 5 de Marzo saldrá de Villagarcía y Vigo para Montevideo y Buenos Aires el vapor

CÓRDOBA

Admiten carga y pasajeros.—Llevan camareros y cocineros españoles. Los pasajeros tiene que presentarse en la Agencia de Vigo el vispera de la salida. Estos buques no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo como las demás Compañías por que no conduce carga para Brasil. Solamente tocan en Rio Janeiro para desembarcar el pasaje que toman en Vigo y siguen incommunicados para Montevideo. De otros detalles informarán: En CORUNA Sres. Hijos de Marchesi Dalmau. En CALDAS, CARRIL y VILLAGARCIA D. Elisardo Domínguez. En VIGO Agente general en España, Sres. SALVADOR ARANDA, Arenal 12.

## SASTRERIA Y NOVEDADES

Modelos variados en trajes y abrigos para niños (con gran rebaja de precios). Últimas novedades en corbatas, cuellos y puños. Faldones y gorras de cristianar.

Inmenso surtido en Blusas de señora, camisas de franela y género de puato. ROPA BLANCA PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

BENITO FUENTES

74, RUA DEL VILLAR, 7

FABRICA DE SERRAR MADERAS  
BALTASAR ESCUDERO E HIJOS  
EN LARANO (VIDAN)

Gran surtido de maderas del país.  
TABLA de pino alineada á 7 reales vara fraguera, idem la misma sin alinear á 4 y medio reales.  
TABLA de pulgada de grueso á 5 reales vara fraguera.  
TABLA de 3/4 pulgadas á 4 reales.  
TABLILLA á 3 reales vara fraguera, idem escogida á 3 y medio reales y alineada á 4 y medio reales. Gran surtido de pontones y cangos de cielo raso.  
BARROTILLO ochavado de diez cuartas de largo á 8 reales el ciento, idem el ordinario á 5 y á 6 reales el ciento.  
CARROTILLO de 5 y 6 cuartas largo á 4 reales el ciento.  
Estos precios son en fábrica pero si se toma por carro se pone en el pueblo. Se reciben encargos en el taller de mármoles de José Rodríguez Roua del Villar número 29.

# LA UNIVERSAL. = F. SANCHEZ Y C.<sup>a</sup>

En esta acreditada casa siempre se encuentra completo y variado surtido de muebles de todas clases y precios. Especialidad en el tapizado y decorado de habitaciones y carruajes de lujo.

Almacenes, Rua del Villar, 25. — Talleres, Campo del Inferniño, 18

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO.